


Главы повысили квалификацию
Главы муниципальных образований Воронежской области 

прошли пятидневные курсы повышения квалификации по 
программе «Эффективный менеджмент в муниципальных 
образованиях: вопросы реализации Послания Президента 
Российской Федерации Федеральному Собранию». Об этом 
сообщило управление по взаимодействию со СМИ и админи-
стративной работе правительства Воронежской области. Обу-
чение глав муниципальных районов и городских округов на 
базе Воронежского филиала Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при Президенте РФ про-
водится в регионе уже четвёртый год подряд. В первую очередь 
оно направлено на усовершенствование взаимодействия между 
органами государственной власти и местного самоуправления. 
В подведении  итогов  повышения квалификации глав принял 
участие врио губернатора Алексей Гордеев.

Назначен руководитель департамента
Первый заместитель гендиректора ОАО «Газпром газо-

распределение Барнаул» Александр Дементьев назначен на 
должность врио руководителя департамента транспорта и 
автодорог Воронежской области, следует из сообщения пресс-
службы областного правительства. Бывший руководитель де-
партамента (ранее называвшегося департаментом автодорог 
и дорожной деятельности) Александр Трубников уволился  
23 июля прошлого года «по собственному желанию», находясь 
в это время в СИЗО. Сейчас ему предъявлено обвинение в 
получении взятки в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК 
РФ). 

«Атомный Оскар» у работника  НВ АЭС  
Старший оператор реакторного цеха энергоблока №5 Ново-

воронежской АЭС Сергей Туйнов стал победителем конкурса 
«Человек года Росатома – 2013». Заявки на участие в конкурсе 
подали около тысячи работников, представляющих более ста 
предприятий отрасли. Восемнадцать работников ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом», в который входит Нововоронежская 
АЭС, стали победителями. В их  числе и нововоронежец Сергей 
Туйнов. Вручая победителям статуэтку, символизирующую 
единение человека и атома, – своего рода «атомный Оскар», 
глава госкорпорации Сергей Кириенко назвал всех финалистов 
«примерами для подражания».

Поддержали крымчан  автопробегом 
В минувшую субботу в Воронеже под лозунгом «Сво-

их не бросаем» состоялся автомобильный автопробег 
в поддержку присоединения Крыма и Севастополя к 
России. Организовали акцию участники сообщества 
AvtoMob, которые регулярно проводят флешмобы. 
От главного корпуса ВГУ колонна из автомобилей с россий-
скими флагами проехала по главным магистралям Воронежа – 
улице Плехановской и Московскому проспекту – до парковки 
ТЦ «Московский проспект». Подобная акция прошла в субботу 
также в Белгороде. Ранее крымчан поддержали автомобилисты 
Москвы, Санкт-Петербурга и других городов.

Сообщения подготовил Валерий КАзАНОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпера-
тура +13…+18.

26 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, с переходом 
на северо-восточный, от слабого до умеренного, 
местами порывистый, сильный; температура ночью 
+2…+7, днём +10…+15.

27 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер умеренный, днём местами по-
рывистый, сильный; температура ночью -3…+2, 
днём +7…+12.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Валерий сеВерный 

Бывший заместитель гла-
вы Министерства сельского 
хозяйства (Минсельхоза) РФ 
Алексей Бажанов объявлен 
в международный розыск, 
сообщает Интерфакс. В от-
ношении Бажанова заведено 
три уголовных дела, которые 
были объединены в единое 
производство.

В частности, следователя-
ми Министерства внутренних 
дел (МВД) расследуется дело 
о хищении 1,15 млрд рублей 
кредита, выданного ОАО 
«Россельхозбанк» структу-
рам холдинга «Маслопро-
дукт», основателем которого 
является Бажанов.

Бывший чиновник также 
является фигурантом дела 
о хищении 1,1 млрд рублей 
у «Росагролизинга» в Воро-
нежской области. Ранее МВД 
сообщило, что в 2008-2009 
годы Бажанов и его пред-
полагаемые сообщники по-

хищали деньги посредством 
заключения договоров на 
поставку подконтрольным 
сельхозпредприятиям обо-
рудования.

В 2009-2010 годы Бажа-
нов был заместителем главы 
Минсельхоза Елены Скрын-
ник, которая сейчас про-
ходит свидетелем по делу о 
хищениях в «Росагролизин-
ге». Бажанов был обвинён 
в мошенничестве в особо 
крупном размере, и  11 апре-
ля 2013 года решением Твер-
ского суда арестован. Спустя 
полгода его действия были 
переквалифицированы на 
более мягкую статью, после 
чего был отпущен под под-
писку о невыезде.

24 марта  Тверской суд  
должен был рассмотреть хо-
датайство о заочном аресте 
фигуранта: следствие считает, 
что Бажанов покинул терри-
торию страны и скрывается 
от правоохранительных ор-
ганов.

Перекупщикам  
на Центральном 
рынке не место
В правительстве Во-
ронежской области 
в минувшую пятницу 
обсудили создание спе-
циализированного ор-
гана управления новым 
Центральным рынком в 
Воронеже, который дол-
жен быть открыт  
к 1 августа 2014 года.

Валерий ВалентиноВ

Как сообщает пресс-служба, 
в совещании, которое вёл врио 
губернатора Алексей Гордеев, 
приняли участие глава Во-
ронежа Александр Гусев, врио 
председателя облправитель-
ства Алексей Беспрозванных 
и другие официальные лица.  
Предполагается, что руково-
дить рынком будет коопера-
тив аграриев Воронежской 
области. Как раз они и станут 
основными поставщиками про-
дукции на новый рынок. 

 - Для сельхозтоваропро-
изводителей региона рынок 
должен стать местом, где они 
могли бы без посредников про-
давать свою продукцию, чтобы 
мы ликвидировали различного 
рода «прокладки», и горожане 
напрямую могли бы покупать 
хорошую сельскохозяйствен-
ную воронежскую продукцию, 
- подчеркнул Алексей Гордеев.  
В ближайшее время будет 
определён состав кооператива, 
куда может войти любой сель-
хозпроизводитель области при 
условии внесения вступитель-
ного взноса на накопительный 
счёт общества в размере 7 мил-
лионов рублей. Эти средства 
пойдут в том числе и на закупку 
необходимого торгового обо-
рудования.

Кроме того, реализовывать 
на Центральном рынке свою 
продукцию, выращенную на 
личных садовых и подсобных 
участках, смогут и воронежцы, 
не вступившие в кооператив. 

 

спраВКа 
«Коммуны»
Здание Центрального рынка 
было построено в 1972 
году. В марте 2013 года 
было снесено, началось 
строительство нового – на 
800 торговых мест, с двумя 
уровнями подземной пар-
ковки более чем на 650 мест 
и благоустроенной терри-
торией. общая стоимость 
проекта – 1,2 млрд руб.

город

Приоритет 
качеству

Ищет полиция,  
ищут следователи
Экс-замминистра сельского хозяйства РФ 
объявлен в международный розыск

Дорогие работники сферы культуры  
Воронежской области! 

В этот день свой профессиональный праздник отмечают одиннадцать 
тысяч сотрудников театров, библиотек, музеев, клубов, образовательных 
учреждений, участников профессиональных и самодеятельных творче-
ских  коллективов, писателей, художников и композиторов региона. 

Воронежская область обладает уникальным культурным наследием 
и творческим  потенциалом. Развивая его, мы  стремимся к созданию 
условий, при которых всесторонняя образованность станет для каждого 
воронежца, а особенно для подрастающего поколения,  насущной по-
требностью, нормой и  образом жизни.

2014 год в России объявлен Годом культуры. В нашем регионе этот 
год будет насыщен интересными мероприятиями, ознаменован новыми 
проектами в театральной, концертной, выставочной, фестивальной дея-
тельности. Воронежцы  познакомятся  с новыми именами и коллектива-
ми мирового и  всероссийского уровня. В планах также строительство 
Камерного театра, проведение Платоновского фестиваля, возведение 
новых объектов культуры в  муниципальных районах области,  решение  
социальных  вопросов работников  отрасли.  

Желаем всем работникам культуры вдохновения и новых творческих  
успехов, достатка и благополучия в семьях, здоровья и счастья.

Врио губернатора Воронежской области  А. В. ГОрДееВ

Председатель областной думы В.И. КлючНИКОВ

Сегодня – День  
работника культуры

николай старыХ

В 2013 году средняя  зарплата 
в столице превысила 55,8 тысячи 
рублей, а в нашем регионе она 
наконец-то достигла 22,1 тысячи. 
К тому же москвичи имеют раз-
личные доплаты из бюджета и 
льготы, у них более успешно раз-
вивается бизнес. Тем не менее, не 
будем завидовать жителям Перво-
престольной, поскольку уровень 
жизни - понятие «растяжимое». 
Наверное, даже столичные обы-
ватели сильно удивились бы, 
прочитав в Интернете: «Продаю 
4-комнатную квартиру в центре 
Воронежа (пр.Революции), общая 
площадь 230 кв. м. Цена 54 млн. 
рублей. Торг неуместен. Обра-
щаться…». А ведь это - реальное 
объявление.

Вообще же в Воронежской 
области за 2012 год среднестати-
стическая заработная плата повы-
силась на 11,4 процента, за 2013-й 
– на 12,3 процента. При этом рост 
цен на рынке жилья затормозился. 
Так, подорожание квартир в ново-
стройках за 2012-й составило 15,9 
процента, а за 2013-й – 4,4 про-
цента. На вторичном рынке жилья 
ситуация сложилась ещё лучше: 
соответственно удорожание вы-
лилось в 18,4 и 1,9 процента. 

И всё же эти факторы вряд 
ли являются определяющими в 
желании воронежцев иметь соб-
ственную квартиру, ведь что такое 
среднестатистическая годовая 
зарплата в 265,2 тысячи рублей? 
На неё можно купить разве что 
кладовку, ванную или малюсень-
кую кухню: данные Воронежстата 
говорят о том, что в четвертом 
квартале 2013 года стоимость 
одного квадратного метра общей 
площади новых квартир состав-
ляла в регионе 41773 рубля, на 
вторичном рынке - 47411 рублей. 

Кстати, примерно такие же цены 
имели место в Курске, а в Белгоро-
де первичное жильё стоило и вовсе 
53,7 тысячи рублей за 1 кв.м. При 
этом и в нашем, и в соседних ре-
гионах строители дружно сетуют 
на дороговизну энергоносителей, 
цемента и прочих материалов, 
на административные барьеры, 
на высокие налоги и банковские 
кредиты. 

- Всё это, к сожалению, имеет 
место, - говорит аналитик фирмы 
«С-эксперт» Максим Гаврилов.- 
Однако в отечественном жилстрое 
вполне оправданной является 
рентабельность в восемь процен-
тов, хотя на Западе она ниже и 
этого уровня, а наши бизнесмены 
недовольны, когда их прибыль 

составляет «всего лишь» 20 про-
центов. Свой бутерброд с маслом 
обильно мажут икрой и агентства 
недвижимости, общее количество 
которых в Воронеже давно пере-
валило за две сотни. И заметьте: 
все участники жилищного рынка 
ратуют за доступность квартир, но 
делать уступки в своём сегменте 
не намерены.

В этих условиях нашим со-
гражданам ничего другого не 

остаётся, как не ждать лучших 
времён и вообще надеяться только 
на себя. Что толку вспоминать про 
СССР, когда свыше 80 процентов 
жилья предоставлялось во вла-
дение безвозмездно, в порядке 
очереди? Наше государство, увы, 
самоустранилось от бесплатного 
обеспечения населения кварти-
рами, пусть и малогабаритными, 
вроде «хрущёвок».
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Валерий КаЗаноВ

Большой совет НКО, как 
известно, был создан по пред-
ложению главы региона в мар-
те прошлого года как постоян-
но действующая диалоговая 
площадка для максимально 
тесного взаимодействия меж-
ду органами власти и обще-
ственными объединениями, 
гражданскими активистами, 
для выработки и реализации 
решений по улучшению ка-
чества жизни населения Во-
ронежской области. 

- Для нас мнение людей 
очень важно, поскольку мы и 
экономическую, и социальную 
политику должны строить на 
понимании того, чего хочет 

воронежское сообщество, - 
подчеркнул Алексей Гордеев, 
открывая встречу.- Я знаю, 
что Большой совет состо-
ялся, и его потенциал, как и 
потенциал всех обществен-
ных организаций, необходимо 
использовать для развития 
городов и сельских районов, 
для поднятия социальной от-
ветственности бизнеса.

Координатор Большого 
совета НКО, председатель 
Совета ВРОО «Молодое 
Черноземье» Валерий Чер-
ников, подводя итоги первого 
года работы, отметил, что 
создание Большого совета 
позволило внедрить новый 
принцип сотрудничества 
между общественностью и 

властью - переход от преиму-
щественно консультативного 
взаимодействия к практике 
конкретных действий. По 
итогам года, напомнил коор-
динатор, региональные суб-
сидии и федеральные гранты 
выделены на реализацию 19 
проектов по формированию 
инфраструктуры некоммер-
ческого сектора. Благодаря 
этой поддержке был, к при-
меру, создан информационно-
консультационный ресурс 
«Добронежец», «Народный 
университет» по професси-
ональному переобучению, 
сформирован волонтёрский 
«Центр гражданских инициа-
тив». В нынешнем году рас-
ширен круг взаимодействия со 
структурными подразделени-
ями правительства Воронеж-
ской области. Координацион-
ный комитет Большого совета 
постоянно информирует и 
координирует участие НКО 
в благотворительных, эколо-
гических и просветительских 
акциях.

По мнению Валерия Чер-
никова, всё больше людей 
объединяются для решения 
локальных задач и отстаива-
ния своих интересов. И тому 
подтверждение состоявшийся 
6 марта II областной граждан-
ский форум, в котором при-
няли участие более 600 акти-
вистов от 300 некоммерческих 
общественных организаций. 
Наиболее ярким событием 
форума стало награждение 
лауреатов региональной пре-
мии общественного признания 
«Спасибо». Такой конкурс со-
циальных проектов проводил-
ся впервые, однако желающих 
участвовать в нём нашлось на 
удивление много.

- К рассмотрению было 
представлено более 170 за-
явок, - рассказал Валерий 
Черников. - Изначально свои 
разработки предлагали только 
общественные организации и 
физические лица. Но целых 
17 муниципальных районов 
подали заявки по собственной 
инициативе. И по предложе-

нию экспертной группы была 
введена ещё одна категория 
участников - «муниципальный 
район». Здесь убедительно 
победила Россошь, где уже 
реализовано 18 социальных 
проектов.

Председатель правления 
Фонда развития обществен-
ных связей «Регион PR» Ген-
надий Шаталов предложил 
учредить премию обществен-
ного признания «Спасибо» в 
масштабе всей страны.

– И тогда ежегодно в Во-
ронеж приезжали бы авторы 
лучших проектов со всей Рос-
сии. Это бы позиционировало 
наш регион и как центр со-
циальных инициатив, а также 
продемонстрировало наше 
гостеприимство, – подчеркнул 
Геннадий Шаталов.

В ходе живого, заинтересо-
ванного почти двухчасового 
диалога какие только не зву-
чали предложения: от явно 
сомнительных до вполне  ре-
альных и выполнимых. 

В частности, ведущий Во-

ронежского молодёжного 
общественного движения 
«Воронежская лига КВН» 
Юрий Филиппов выступил 
с инициативой провести в 
Воронежской области на сле-
дующий год «Молодёжные 
дельфийские игры». 

Алексей Гордеев поддер-
жал эту идею, поскольку про-
ведение таких масштабных 
мероприятий даёт дополни-
тельную возможность пози-
ционировать Воронежскую 
область на федеральном уров-
не и дать толчок к её  дальней-
шему развитию.

Напомним, что Дельфий-
ские игры – это всероссийский 
проект по выявлению и под-
держке одарённой творческой 
молодёжи России, содействию 
реализации творческих спо-
собностей и гармоничному 
развитию личности. В рамках 
Игр проводятся всевозможные 
конкурсы, фестивали, выстав-
ки и презентации в различных 
областях искусства.  
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«Торг неуместен»
Экспертиза «Коммуны» | Как обстоит дело со строительством жилья в Воронежской области,  

и насколько оно является доступным?
На первую часть вынесенного в подзаголовок вопроса 
можно ответить легко и быстро. По данным Воронежста-
та, в 2013 году за счёт всех источников финансирования 
построено 19,2 тысячи новых квартир общей площадью 
1346,4 тысячи квадратных метров, или 121,3 процента по 
отношению к предыдущему году. Дать однозначный ответ 
на вторую часть вопроса статистики не могут, но обращают 
внимание на то, что в Воронеже цены ниже в 5,2 раза по 
сравнению со стоимостью московских квартир в новых до-
мах. Однако у доступности жилья много слагаемых.
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Градус социальной ответственности
социум | Гражданское общество в Воронежской области благодаря инициативам неравнодушных  
людей начинает обретать свои очертания
В минувшую пятницу врио губернатора Алексей 
Гордеев встретился с представителями социально 
ориентированных некоммерческих организаций, 
членами Большого совета НКО Воронежской обла-
сти, чтобы  подвести итоги работы в 2013 году и на-
метить дальнейшие пути по развитию общественно-
государственного партнёрства.

За достигнутые трудовые успехи, значи-
тельный вклад в социально–экономическое 
развитие Российской Федерации, заслуги 
в гуманитарной сфере, укреплении закон-
ности, защите прав и интересов граждан, 
многолетнюю добросовестную работу 
медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени награждена Любовь 
Филипповна КОЧЕРГИНА – художе-
ственный руководитель муниципально-
го бюджетного общеобразовательного 
учреждения дополнительного образования 
детей Дворца творчества детей и молодёжи 
города Воронежа.

За достигнутые трудовые успехи, значи-
тельный вклад в социально–экономическое 
развитие Российской Федерации, заслуги 
в гуманитарной сфере, укреплении за-
конности и правопорядка, реализации 
внешнеполитического курса Российской 
Федерации, многолетнюю добросовестную 
работу и активную общественную деятель-
ность почётное звание «Заслуженный 
врач Российской Федерации» присвоено: 

Леониду Андреевичу БЕЛОЗЕРОВУ – 
заведующему отделением муниципального 
бюджетного учреждения здравоохранения 
«Нижнедевицкая центральная районная 
больница», Михаилу Ивановичу ТЕР-
СКИХ – заведующему отделением бюд-
жетного учреждения здравоохранения 
Воронежской области «Павловский дет-
ский санаторий для психоневрологических 
больных с родителями». Почётное звание 
«Заслуженный работник здравоохране-
ния Российской Федерации» присвоено 
Зинаиде Васильевне ЦАРИК – заме-
стителю главного врача муниципального 
бюджетного учреждения здравоохранения 
«Семилукская центральная районная 
больница имени А.В.Гончарова». Почётное 
звание «Заслуженный работник связи 
Российской Федерации» присвоено Вере 
Петровне ПЛОТНИКОВОЙ – замести-
телю руководителя Управления Феде-
ральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций по Воронежской области.

ПоЗдраВляем!
Согласно Указам Президента российской Федерации Владимира Пути-
на ряд воронежцев награждён государственными наградами.

Организовать доступные перелёты 
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев поручил про-

фильным ведомствам и «Аэрофлоту» обеспечить доступ-
ность авиаперелётов в Крым для россиян, отправляющихся 
на летний отдых. «Рассчитываю услышать, как государство 
будет поддерживать туристов, которые выбрали для отдыха 
Крымское побережье, включая и создание специальных воз-
можностей для перевозки туда наших людей, и использования 
возможностей создания низкобюджетного перевозчика», — 
сказал Медведев в понедельник на заседании по вопросам 
социально-экономического развития Крыма и Севастополя. 
Медведев отметил, что необходимо максимально задейство-
вать туристические возможности Крыма, чтобы в этом сезоне 
россияне могли с комфортом отдохнуть на полуострове.

Суд египта приговорил 
Уголовный суд египетского города Эль-Минья вынес 

смертный приговор в отношении 529 сторонников ассоциации 
«Братья-мусульмане», обвинённых в насилии, последовавшем 
вслед за смещением президента Мухаммеда Мурси. По египет-
скому законодательству смертный приговор теперь должен 
получить одобрение муфтия. Все приговоренные обвиняются 
в нападении на полицейский участок и убийстве офицера, 
произошедшем 14 августа минувшего года в Эль-Минье вслед 
за разгоном акций протестов исламистов в Каире. Вердикт 
вынесен лишь по окончании первого заседания суда и может 
быть обжалован защитой подсудимых.
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Секретарь Воронежского 
регионального отделения 
«Единой России», член 
Генерального совета пар-
тии, заместитель пред-
седателя Воронежской 
областной думы Влади-
мир Нетёсов прокоммен-
тировал итоги пяти лет 
работы губернатора:

- Алексей Гордеев сумел рас-
крыть потенциал, заложенный 
в нашем регионе.  

Если говорить об офици-
альной оценке работы Алексея 
Гордеева, то она прозвучала из 
уст полномочного представи-
теля Президента Российской 
Федерации в Центральном 
федеральном округе Алексан-
дра Беглова. Во время визита 
в Воронеж он отметил, что за 
пятилетний срок команде пра-
вительства под руководством 
губернатора удалось добиться 
существенных результатов.

Но важнейшая оценка даже 
не в этих словах, а  в высокой по-
пулярности у населения и в том, 
что Владимир Путин подписал 
Указ о назначении Алексея 
Гордеева временно исполняю-
щим обязанности губернатора 
Воронежской области. Это 
значит – Президент доверяет 
главе нашего региона. 

Доверяют губернатору и 
простые воронежцы. Это не 
только данные социологии. 
Это сформировавшийся тренд. 
Он базируется на объективной 
реальности преобразований в 
регионе.  Изменения иниции-
рованы Алексеем Гордеевым 
ради простого человека.  В Кан-
темировке, в Рамони, в Вороне-
же… Чтобы каждому жителю 
области было комфортно. Это 
стратегия Алексея Гордеева. И 
она уже дала результаты.

Мы видим, что уровень до-
верия  воронежцев к власти 
восстанавливается.  Это пока-
зали выборы 2011 года в Госду-
му РФ, когда Алексей Гордеев 
стоял во главе регионального 

списка «Единой России». Это 
подтвердила кампания по вы-
борам мэра областного центра 
в 2013-м. Она была проведена 
меньше чем за полтора меся-
ца. Мы понимаем, что победа 
кандидата от «Единой России»  
базировалась, прежде всего, на 
доверии горожан к Алексею 
Гордееву.

Алексей Гордеев  консоли-
дирует вокруг себя и  обще-
ственные организации, и по-
литические партии, и простых 
жителей Воронежской области. 
Всех тех, кто хочет посту-
пательно и конструктивно 
развивать свою территорию – 
муниципалитет, район, область,  
страну.

Областная дума, фракция 
«Единая Россия» за эти пять 
лет приняли ряд законов, кото-
рые реально влияют на улучше-
ние качества жизни населения. 
Это касается образования, ме-
дицины, культуры, социальной 
сферы, экономики… 

Настоящий прорыв произо-
шел в районах Воронежской об-
ласти. Оживает село. До Алек-
сея Гордеева это была практиче-
ски «черная дыра»  экономики. 
Социальная инфраструктура 
большинства районов стреми-
лась к нулю. Сейчас создаётся 
благоприятный климат. На-
чалось  возрождение произ-
водительных сил. Пришла 
современная техника. Появи-
лись грамотные специалисты. 
Потом вышли на новый  уро-
вень: строительство ФАПов, 
детских садов, физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
В итоге сегодня есть районы, 
в которых спортивные и куль-
турные объекты на порядок 
лучше даже некоторых воро-
нежских.

За пять лет Алексей Гор-
деев не просто разобрался в 
проблемах региона, но и по-
человечески, эмоционально 
проникся ими. Стал по духу 
воронежцем, нашим земляком. 
И это очень важно. 

Сделано далеко не все – 

предстоит еще очень многое:  в 
сфере развития муниципаль-
ных районов, сельских тер-
риторий, в плане усиления 
кадровой политики. Немало 
острых вопросов в област-
ном  центре, которыми должна 
заниматься городская власть 
– в ЖКХ, в градостроитель-
ной политике, в расселении из 
ветхого и аварийного жилья, 
в решении транспортной про-
блемы. Команда Александра 
Гусева, благодаря поддержке 
губернатора, получила кредит 
доверия воронежцев, и теперь 
ей предстоит его оправдать.

Алексеем Гордеевым за-
ложен фундамент преобразо-
ваний. Определен вектор раз-
вития Воронежской области. 
Регион занимает достойное 
место среди других субъектов 
Федерации по всем направле-
ниям: в АПК, промышленности 
и, самое важное, по уровню 
качества жизни. По нему мы на 
седьмом месте в стране. 

Растет уровень реальных 
доходов населения, увеличи-
вается продолжительность 
жизни воронежцев, создается 
прозрачный инвестиционный 
климат. Прорыв произошел и 
в сфере культуры. Например, 
Платоновский фестиваль  – с 
одной стороны, стал важней-
шим брендом региона, с другой 

– позволил тысячам воронеж-
цев напрямую соприкоснуться 
с лучшими достижениями 
мировой культуры. Уже сейчас, 
в марте,  две трети билетов на 
предстоящий фестиваль рас-
куплены.

Партия поддерживает губер-
натора во всех его начинаниях. 
Мы видим, что  когда у людей 
есть идеология преобразова-
ний, то они сплочены, у них 
появляются дополнительные 
ресурсы и силы. И сегодня 
манифест воронежского лидер-
ства, провозглашенный Алек-
сеем Гордеевым в начале своей 
работы, обретает практическое 
воплощение. Воронежцы ста-
новятся лидерами в широком 
смысле слова.

В этом году - выборы гу-
бернатора. Стабильное обще-
ство, эффективная и доступная 
для населения власть, при-
влекательная для бизнеса и 
инвестиций конкурентная сре-
да,  динамично развивающаяся 
экономика, развитая социаль-
ная сфера – такой я вижу Воро-
нежскую область еще через не-
сколько лет под руководством 
Алексея Гордеева.

Жителям Воронежской об-
ласти очень повезло с губерна-
тором Алексеем Васильевичем 
Гордеевым! В этом я твердо 
убежден. 

На основе реальных преобразований
В партиях и движениях | Именно губернатор консолидирует силы власти, политических партий, 
общественных организаций и простых жителей, считают в «Единой России»

Владимир Нетёсов.

2 | №41 (26257) | Вторник, 25 марта 2014 года  | КОММУНА www.communa.ru 

Александр КАрецКий

Уже не первый год «По-
сейДон» тесно сотрудничает с 
такими научными учреждени-
ями, как Липецкий институт 
рапса, ВНИИМК имени В.С. 
Пустовойта (г.Краснодар), 
НИИСХ ЦЧП им. В.В. До-
кучаева, Луганский инсти-
тут селекции и технологий 
(Украина), всемирно извест-
ный институт «Новий Сад» 
(Сербия). И результаты такой 
совместной работы есть. По-
лучены собственные гибриды 
кукурузы и подсолнечника. 
Фирменным семенам солнеч-
ного цветка уже даны имена: 
Гирасол, Деркун и АйДар. 

 Производство нового се-
менного материала - дело кро-
потливое и тонкое, требующее 
знаний, оборудования и соот-
ветствующих технологий. И, 
понятно, денежных вложений 
в этот непрерывный круглого-
дичный процесс. Правда, где 
можно как-то сэкономить - там 
компания «ПосейДон» эко-
номит. Например, напольную 
сушилку для досушивания се-
мян с повышенной влажностью 
специалисты «ПосейДона» 
сделали сами. «Если бы поку-
пали готовую, - говорит Аль-
берт Мандров, - то пришлось 
бы выложить за неё полтора 
миллиона рублей, а так она 

обошлась нам в пятьсот тысяч». 
Место для неё нашлось в быв-
шей котельной. И в работе она 
себя оправдала: «Нам важна не 
столько производительность 
агрегата, сколько качество 
сушки, - поясняет Альберт 
Николаевич. - Температура 
не должна превышать 30-36 
градусов Цельсия. Главное – не 
пересушить семена, которых в 
сутки обрабатывается от пяти 
до шести тонн. Для нас это 
вполне достаточно». 

 Но всё-таки не все нужные 
в хозяйстве Альберта Ман-
дрова агрегаты можно вот так 
запросто собрать, используя 
техническую литературу и 
широко доступные запчасти. 
Приобретение в прошлом 
году компанией «ПосейДон» 
дорогостоящего итальянского 
фотосепаратора с встроенным 
компьютером и соответствую-
щим программным обеспече-
нием подняло качество очист-
ки семян на такой высокий 
уровень, который недостижим 
ни для какого механического 
собрата. Каждое семя искус-
ственный интеллект фотосе-
паратора оценивает по цвету и 
удельному весу, среди велико-
го их множества определяет и 
те, которые имеют нарушения 
внешнего вида. В результате 
качественные семена ссы-
паются в приёмный лоток, а 

вызывающие сомнения – в 
бункер для отходов. Срав-
нивая содержимое бункера и 
лотка, поражаешься двум ве-
щам – уровню первоначальной 
загрязненности сортируемого 
материала и безукоризненной 
чистоте конечной продукции, 
практически полностью подго-
товленной к протравливанию, 
инкрустации (покраске) и упа-
ковке в фирменные мешки. 

 - Старое технологическое 
оборудование для обработки 
семян, доставшееся нам в 
наследство от бывшей Се-
милукской семеноводческой 
станции, мы также существен-
но обновили и переделали, - 
продолжает Альберт Мандров. 
– Вопрос в том, какие сегодня 
протравители и красители наи-
более эффективны для защиты 
семян от всего комплекса вред-
ных объектов во время про-
растания и вегетации? Сейчас 
очень популярно протравли-
вание семян сахарной свеклы, 
рапса, горчицы, подсолнечни-
ка и пшеницы «Круйзером». 

Этот инсектицид обеспечивает 
защиту растений от всех оби-
тающих в почве вредителей до 
фазы 4-5 листьев, что вполне 
достаточно для их дальней-
шего развития без опасения 
гибели. Но по цене «Круйзер» 
достаточно дорог. Принимая 
всё это во внимание, мы остав-
ляем сельхозпроизводителям 
возможность самим выбирать, 
чем протравливать приобре-
таемые у нас семена.  

 Компания «ПосейДон» 
готова им предложить це-
лую линейку протравителей, 
включая «Круйзер». Возможно 
протравливание семян пре-
паратами, предоставленными 
заказчиком.

 Покраска семян или, говоря 
по-научному, инкрустация – 
это не столько придание им 
привлекательного вида, сколь-
ко дополнительная защита от 
вредителей. Новая технология 
нанесения краски, используе-
мая компанией «ПосейДон», 
способствует образованию 
плёнки, препятствующей про-

никновению внутрь семян 
кукурузы и подсолнечника 
инфекции, способной погубить 
будущие растения уже на фазе 
прорастания. Задействованные 
в этом процессе американские 
красители «ПосейДон» полу-
чает напрямую от производи-
теля. Они отличаются высокой 
пластичностью: не растрески-
ваются и не травмируют семя, 
покрывая его ровным слоем.

 Все эти новшества в произ-
водстве качественного отече-
ственного семенного мате-
риала компанией «ПосейДон» 
направлены на утверждение 
простой мысли, близкой каж-
дому сельхозпроизводителю: 
снижение зависимости от им-
портных семян – путь к про-
довольственной безопасности 
России. Плюс существенное 
уменьшение денежных затрат 
хозяйств при подготовке к 
севу. 

 Сегодня «ПосейДон» готов 
предложить своим клиентам 
семена подсолнечника отече-
ственной селекции Барс, Бер-

кут, Авангард, Гермес, Мерку-
рий, Юпитер, Кубанский-930, 
Воронежский-638, Енисей, 
Бузулук, Орешек, Пересвет, 
Лакомка, Посейдон-625 и серб-
ской селекции НС-ХИ-105, 
НС-Х-6004, НС-Х-6007, НС-
Х-6011, НС-Х-32. Семена куку-
рузы НС-118, НС-223, ярового 
ячменя Приазовский-9, гречи-
хи Девятка и Диалог, гороха 
Фокор. Все семена компании 
«ПосейДон» соответствуют 
ГОСТу и опробированы в про-
изводстве. «Реализовать сель-
хозпроизводителям в полной 
мере потенциал наших сортов и 
гибридов, - подчеркивает Аль-
берт Мандров, - помогут кон-
сультации наших специалистов 
по технологиям возделывания 
сельскохозяйственных культур 
и средствам механизации».

 География распростране-
ния продукции «ПосейДона» 
широка. Её знают в Липецкой, 
Тамбовской, Ростовской, Са-
марской, Саратовской и Волго-
градской областях. Правопре-
емники бывшей Семилукской 
семеноводческой станции в на-
стоящее время планируют на-
чать глубокую реконструкцию 
доставшегося им хозяйства, хо-
рошо известного семеноводам и 
сельхозтоваропроизводителям 
ещё с советских времён. 

 Важно то, что новыми хо-
зяевами семилукского пред-
приятия стали высококлассные 
специалисты, хорошо пред-
ставляющие, что надо делать 
для того, чтобы семилукские 
семена марки «ПосейДон» 
пользовались заслуженным 
спросом. 

P.S. Получить необходи-
мые консультации 

по приобретению посевного 
материала ООО «Селекционно-
Семеноводческая компания 
«ПосейДон» руководители хо-
зяйств могут по адресу: г. Семи-
луки, ул. Транспортная, 1а. Тел.: 
8(473)295-10-63, 269-50-50, 
факс: 8(47372)2-26-75, 2-15-03 
(бывшее ОАО «Семилукская 
семеноводческая станция»).

Семилукские семена от «ПосейДона» 
Сельское хозяйство | Снижение зависимости от импортных посевных материалов – путь к продовольственной безопасности России
Совсем скоро сельскую тишину взорвёт мощный 
рокот тракторов, и наступит минута, когда семена 
упадут в проснувшуюся от зимнего сна землю, чтобы 
дать жизнь новым растениям. 
 Как пойдёт процесс их прорастания и вегетации, во 
многом зависит от качества семенного материала и 
надёжной защиты будущего урожая в поле от болез-
ней, вредителей и сорной растительности. Именно 
этими вопросами сегодня озабочены руководители 
отечественных сельскохозяйственных  
предприятий, включая генерального директора  
ООО «Селекционно-Семеноводческая компания  
«ПосейДон» Альберта Мандрова, стремящегося к 
тому, чтобы отечественные гибриды на основе луч-
ших мировых образцов пользовались бы не мень-
шим авторитетом у сельхозтоваропроизводителей, 
чем импортные.
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Генеральный директор селекционно-семеноводческой компании «ПосейДон»  
Альберт Мандров (справа) и генеральный менеджер складского комплекса  
Владимир Панин проверяют качество работы фотосепаратора.
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Градус социальной ответственности
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«Взаимодействие НКО со 
СМИ» - эта тема легла в осно-
ву выступления председателя 
ВРОО «Гильдия аналитиче-
ских журналистов» Владимира 
Тулупова. По его мнению, по-
тенциал взаимодействия ре-
гиональных средств массовой 
информации с властью далеко 
не исчерпан. Он уверен, что 
необходимо расширять рамки 
творческой самостоятельности 
журналистов при разработке 
социально значимых тем, что-
бы увеличить доверие обще-
ства к СМИ. 

По словам Владимира 
Тулупова, в правительстве 
Воронежской области есть 
понимание важности этого 
вопроса - «Гильдия анали-

тических журналистов» по-
лучила областную субсидию 
на реализацию программы 
вовлечения журналистов в 
созидательные процессы.  
 - Сегодня люди критикуют 
не только власть, но и жур-
налистов. Журналистское со-
общество попало сразу в два 
мощных процесса: коммер-
циализация средств массовой 
информации и усиление влия-
ния Интернета, которые стали 
огромной проблемой для клас-
сических печатных изданий. 
Некоторые газеты находятся в 
шоковом состоянии, поскольку 
резко падают тиражи. В таких 
условиях очень возрастают 
требования к журналистам, - 
отметил Алексей Гордеев. 

Пользуясь возможностью 
напрямую обратиться к главе 

региона, общественники про-
сили Алексея Гордеева  соз-
дать информационный центр 
для волонтёрского движения, 
оказать организационную 
помощь и издать «Личную 
книжку волонтёра». Кроме 
того, в ходе встречи было пред-
ложено включить представи-
телей «Большого совета» в 
состав совещательных органов 
правительства Воронежской 
области.

- Я уверен, что все обще-
ственные организации, в том 
числе и Общественная палата, 
должны представлять исклю-
чительно общество, а не власть. 
Есть целый ряд проблем, при 
решении которых мне как ру-
ководителю региона принципи-
ально важно мнение населения. 
Я хочу при принятии решения 

знать, что большинство людей 
меня поймут и поддержат. Мы 
не собираемся заигрывать с 
общественными организация-
ми, и поддерживаем их не для 
того, чтобы руководить ими. Я 
должен делать то, чего хочет 
воронежское сообщество, и по 
любым вопросам - от кадровой 
политики до принятия эконо-
мических программ - учиты-
вать мнение воронежцев, - под-
черкнул глава региона. 

Председатель ВОО «Во-
ронежский городской форум 
независимой женской демо-
кратической инициативы» 
Марина Силютина предло-
жила проводить конкурс на 
получение грантов для под-
держки интересов пожилых 
людей. Алексей Гордеев от-
метил, что готов поддержать 

любые инициативы, которые 
направлены на поддержку 
пожилых людей и инвалидов.  
 - Это как раз та категория 
наших граждан, к которым 
должно быть особое внимание 
как со стороны всех структур 
власти, так и со стороны обще-
ственных организаций. Ведь 
хорошо известно, что уровень 
цивилизованности государства 
во многом определяется отно-
шением к пожилым людям. Мы 
строим новые дома ветеранов, 
развиваем мобильные центры 
обслуживания пожилых людей, 
сейчас работаем над проектом 
закона «Дети войны». Тема 
крайне важная, здесь нельзя 
ссылаться на то, что нет денег. 
Будем вместе работать по это-
му вопросу, жду ваших предло-
жений, - сказал глава региона.  

Председатель Общественной 
палаты Воронежской области 
Александр Соловьёв посовето-
вал Большому совету проана-
лизировать, какие категории 
населения охвачены влиянием 
НКО, а какие нет. По его мне-
нию, вопрос не в количестве 
НКО, а в расширении их сферы 
деятельности. 

- Есть такие темы, кото-
рые сегодня волнуют всех, 
например, экология, и эта 
тема становится способом 
спекуляции. Мне бы очень 
хотелось, чтобы организации 
создавались именно по важ-
нейшим темам, и в них вошли 
люди, которых уважает народ. 
Именно они должны стать на-
шими главными экспертами, - 
подытожил разговор Алексей 
Гордеев.
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Как бы то ни было, за счёт каких средств жителям 
Воронежской области удалось построить 491 тысячу ква-
дратных метров общей жилплощади, что составило 36,5 
процента от всего объёма жилья, возведённого в области в 
2013 году? (63,5 процента, как можно уже догадаться, при-
ходится на людей, делающих свой бизнес на строительстве 
и продаже квартир).

Наши земляки активно тратили собственные накопле-
ния, продавали полученное в наследство имущество, в том 
числе бывшую коммунальную недвижимость и деревен-
ские дома, использовали заёмные средства. 

Ныне наблюдается парадоксальная картина: люди всё 
меньше доверяют банкам, поскольку за последнее время 
ЦБ РФ лишил лицензий более чем 50 кредитных учрежде-
ний, но всё чаще заключают ипотечные договоры. Иными 
словами, они закрывают банковские депозиты и вкладыва-
ют высвободившиеся денежные средств в недвижимость 
- посредством ипотеки. Как говорится, собственная не-
движимость - она и в Воронеже недвижимость!

По данным Центробанка, сумма выданных в декабре 
2013 года ипотечных кредитов в Воронежской области 
стала рекордной с 2009 года и составила 2,6 миллиарда 
рублей. Средняя стоимость одного кредита - 1,4 миллиона 
рублей.

Можно привести и данные Управления Росреестра по 
Воронежской области: в четвертом квартале 2013 года по 
сравнению с соответствующим периодом предыдущего 
года в регионе выросло на 18 процентов общее число 
государственной регистрации ипотеки.

Оказывается, более чем в два раза активнее гражда-
не стали приобретать квартиры в кредит под залог уже 
имеющегося жилья. Также в региональное Управление 
Росреестра в прошлом году поступило значительное 
число заявлений, связанных с госрегистрацией договоров 
долевого участия в строительстве, расчёты по которым 
производятся за счёт всё тех же банковских кредитов.

Веским основанием для высокого роста регистрации 
ипотеки специалисты называют увеличение оборота на 
рынке жилой недвижимости как готового жилья, так и 
квартир в новостройках. Выбрать сейчас есть из чего. 

Согласно статистике ряда агентств недвижимости, 
общая площадь жилья, выставленного на продажу в Во-
ронеже, составляет 50 – 55 тысяч квадратных метров, 
включая новостройки, вторичное жильё, а также долевое 
строительство, что составляет более тысячи объектов. 
В этих условиях строительному бизнесу есть над чем 
подумать: какое именно жильё возводить - дорогое или 
эконом-класса, в виде примитивных коробок или удобное 
для проживания, с сопутствующими социальными объ-
ектами или без них?

Клиент – превыше всего! Похоже, этот принцип поти-
хоньку приживается и в наших краях, если судить по тому, 
что в Воронеже прошёл государственную регистрацию 
первый жилищный накопительный кооператив, делающий 
жильё более доступным для широких слоёв населения. 
Таких ЖНК по России открыто пока лишь семь десят-
ков. Цель кооператива – приобретение квартир для его 
участников путём объединения членских паевых взносов. 
Первоначальный взнос по договору участия может состав-
лять совсем небольшую сумму - пять тысяч рублей.

Создание в Воронеже ЖНК одобрил сам министр 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ 
Михаил Мень. Было это в начале марта на проходившем 
в Москве III Российском инвестиционно-строительном 
форуме. Тогда глава Минстроя внимательно ознакомил-
ся со стендом нашего региона. Его внимание привлекла 
информация о заводе по производству железобетонных 
изделий для крупнопанельного домостроения, который 
начал работу в начале декабря 2013 года в микрорайоне 
Придонском. Министру пояснили, что новое оборудова-
ние дало возможность увеличить этажность домов с 10 до 
17, значительно улучшить архитектурный облик жилья, 
разнообразить фасадные и планировочные решения.

Между прочим, в своё время инвестиционный про-
ект по строительству означенного завода был включён 
в программу социально-экономического развития Во-
ронежской области на 2011-2015 гг. В реконструкцию 
производственных цехов и приобретение оборудования 
инвестировано 1,3 миллиарда (!) рублей. На сегодняшний 
день на данном производстве работают 310 человек, что, 
согласитесь, немало.

Вспоминается в этой связи «программная установка» 
губернатора Алексея Гордеева, прозвучавшая 7 февраля 
на совещании  руководителей региональных исполни-
тельных органов государственной власти и структурных 
подразделений облправительства:

- В 2014 году в Воронежской области должно быть соз-
дано не менее 12 тысяч высокопроизводительных рабочих 
мест. При этом одним из приоритетов должно стать разви-
тие строительной отрасли. И, в  частности, строительство 
комфортного жилья, так как одно рабочее место в строи-
тельстве создает от 8 до 12 мест в смежных отраслях.

Министр Михаил Мень вообще заявил на том самом 
форуме, на котором побывали воронежцы:

- Сегодня строительная отрасль является во многом 
локомотивом экономики, а также – особо важной соци-
альной сферой. Именно поэтому Правительству России 
представлена федеральная программа «Жильё для россий-
ской семьи», в рамках которой до 2017 года запланировано 
построить 25 миллионов квадратных метров жилплощади. 
Кроме того, Минстрой предлагает снизить банковские 
ставки по ипотеке. 

Помимо этого, по словам главы министерства, в марте 
сего года должен быть принят закон, который наделит Пра-
вительство РФ полномочиями по установлению перечня 
единых требований к застройщикам. 

Чтобы «локомотив экономики» не чадил и уверенно 
набирал ход, вообще надо много чего сделать. Как при-
знал Михаил Мень, в располагающей богатейшими при-
родными ресурсами стране жильё является неоправданно 
дорогим для основной массы населения, а на пути к 
научно-техническому прогрессу наблюдается временная 
пробуксовка - Минстрой России намерен разработать 
Стратегию инновационного развития строительной от-
расли. Как говорится, слава Богу! Впрочем, это - тема 
для отдельного разговора. Но в любом случае, экономике 
нашей страны пора всё меньше зависеть от внешних фак-
торов и нефтедолларов. 

…Иметь своё жильё и жить комфортно – разве это 
должно быть несбыточной мечтой всей жизни простого 
человека или многолетним кредитным ярмом для многих 
из нас? Вот именно тут, а не в случае с квартирой, про-
даваемой за 54 миллиона рублей на славном проспекте 
Революции, «торг неуместен».

«Торг  
неуместен»

CоцопроС В тему:
По просьбе «Коммуны» независимая социологическая 
служба «Ваше мнение!» задала жителям Воронежа вопрос: 
«Соответствует ли требованиям времени жилищное 
строительство в областном центре?» Ответы распределились 
следующим образом.

34% - соответствует; 26% - скорее соответствует;

19% - не соответствует; 21% - затрудняюсь с ответом.
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Борис ВАУЛИН

Людмила Багно, написав
шая в конце ноября прошлого 
года письмо в редакцию «Ком
муны»,  просила помочь ей 
выяснить: ведётся ли следствие 
по факту убийства её мужа, 
поскольку сама, несмотря на 
все усилия, не смогла этого 
сделать.По её словам, получив 
известие о ЧП, она тут же по
ехала в Воронеж. В больнице ей 
сказали, что муж находится в 
реанимации без сознания и в её 
присутствии в больнице пока 
нет необходимости. Женщина 
поехала в отделение полиции 
№ 5 (бывшая милиция Совет
ского района), чтобы узнать, 
нашли или нет тех, кто совер
шил такое злодеяние. Майор 
полиции Федотов сказал, что 
найдут, но так быстро это не 
делается.  Заявление о нападе
нии на мужа ей писать не надо, 
когда он придёт в себя, напишет 
сам. Сергей Багно заявления 
написать не смог – он умер. 

Несколько телефонных 
звонков в Воронеж ситуацию 
не прояснили. Тогда она собра
лась и 12 сентября сама поехала 
за 220 километров в областной 
центр. В полиции ей сказали, 
что расследованием дела будет 
заниматься Следственный от
дел Советского района След
ственного управления по Во
ронежской области. Разыскала 
это серьёзное учреждение и 
пообщалась с заместителем 
начальника Станиславом Бог
дановым, который сообщил, 
что дело в настоящее время 
находится в прокуратуре и 
попросил привезти несколько 
документов, чтобы приобщить 
их к материалам. 

17 сентября Людмила Ива
новна привезла необходимые 

документы и узнала, что дело 
всё ещё в прокуратуре, но скоро 
его передадут для расследо
вания в отдел. 25 сентября 
вдова звонит в следственный 
отдел и ей сообщают, что все 
материалы уголовного дела 
переданы в отделение полиции  
№5, сотрудники которого и 
будут вести расследование. 
30 сентября Людмиле Багно 
приходит уведомление о том, 
что дело из полиции опять 
отправлено в Следственный 
отдел Следственного управле
ния. Она пишет жалобу в про
куратуру Советского района, 
потом в отделение полиции 
№ 5, жалуется на волокиту и 
просит начать наконец реаль
ное расследование уголовного 
дела. Проходит три недели  – 
ответа нет. 

Вот тогда, в конце ноября, 
Людмила Багно и обратилась 
в редакцию «Коммуны» за 
помощью. Поскольку речь 
идёт не о драке на дискотеке, в 
результате которой подростки 
расквасили друг другу носы, 
а о зверском нанесении тяж
ких телесных повреждений 
невиновному человеку, в ре
зультате которых он погиб, то 
расследование должно идти 
оперативно, как говорится, 
день и ночь. Мы подумали, 
что произошло какоето недо
разумение и в ближайшие не
сколько дней можем сообщить 
нашей доверительнице о том, 
как ведётся следствие и когда 
преступник окажется на скамье 
подсудимых. 

Несколько дней в декабре 
журналист «Коммуны» по
тратил на то, чтобы разыскать 
по телефону начальника от
деления полиции № 5 С.В. 
Желтоухова. Приводить невра
зумительные ответы сотрудни

ков полиции, которых просил 
помочь разыскать начальника, 
не буду. Это тема отдельного 
разговора. Наконец Сергей 
Викторович взял трубку и ска
зал, что по телефону не будет 
давать разъяснений, необходим 
официальный запрос от редак
ции. Порядок нарушать не ста
ли, и 13 декабря в официальном 
письме попросили сообщить, 
в какой стадии расследования 
находится дело, задержаны 
ли подозреваемые, какая мера 
пресечения им избрана, когда 
будет предъявлено обвинение? 
Прошёл месяц – ответа нет.

15 января 2014 года звоню 
Желтоухову, спрашиваю: по
чему нет ответа на запрос? По 
тону собеседника становится 
ясно, что он вообще не по
нимает, о каком запросе идёт 
речь. Объясняю. Начальник 
отделения заявляет, что завтра 
во всём разберётся. На следую
щий день Сергей Викторович 
неуверенным тоном объяснил, 
что он «как будто бы отправил» 
наш запрос в Следственный от
дел Следственного управления 
по Воронежской области. На
бираю номер начальника след
ственного отдела Советского 
района Максима Пономарёва. 
«Мы не ведём это дело, – следу
ет ответ. – Гражданин получил 
тяжкие телесные повреждения, 
а потом через несколько дней 
умер. Значит, это прерогатива 
следственного отдела поли
ции». 

Вновь звоню Желтоухову 
и передаю разговор с Понома
рёвым. Теперь он заявляет, что 
вспомнил, как отправлял наш 
запрос в отдел по расследова
нию преступлений отделения 
полиции, но давать указания 
начальнику следственного от
дела он не вправе, тем более, 

что и руководителя на данное 
время отдел не имеет. 

Находим телефон врио на
чальника отдела Елены Копы
ловой. Бесполезно: в течение 
пяти дней ни один телефон 
отдела не отвечал. Наконец, 
удалось соединиться с врио на
чальницей. Вопрос к ней один: 
когда можно ждать завершения 
расследования убийства Сергея 
Багно? Елена Николаевна от
вечает, что это тайна следствия, 
посторонним лицам, да ещё по 
телефону, она не имеет права 
отвечать. Затруднения офи
цера полиции нам понятны, 
поэтому обещаем ей направить 
официальный запрос.

23 января направляем его и 
просим сообщить: когда воз
буждено дело об этом уголов
ном преступлении, насколько 
успешно оно расследуется и 
когда будет направлено в про
куратуру для утверждения 
обвинительного заключения? 
Поскольку дело об убийстве на 
рынке приобрело обществен
ный резонанс, то просим поско
рее ответить на вопросы. Через 
неделю звоним в полицию и 
спрашиваем: получен ли за
прос? Ответ: «Запрос получен, 
ответ готовится». Через две не
дели звоним опять  и слышим 
хладнокровное разъяснение: 
«Ответ будет подготовлен в 
течение недели». 

11 февраля отправляем за
прос начальнику Главного 
управления внутренних дел по 
Воронежской области генералу 
А.Н.Сысоеву. Информируем 
его о безуспешных попытках 
редакции получит нужную 
информацию и просим его дать 
«Коммуне» ответ по существу. 
28 февраля получаем ответ 
от начальника отдела по рас
следованию преступлений на 
территории Советского района 
И.И.Войтышева. Он сообщает, 
что «уголовное дело по факту 
причинения тяжкого вреда здо
ровью Багно С.М. возбуждено» 
и 14 февраля 2014 года оно 
«направлено прокурору Совет
ского района для определения 
подследственности». А дальше 
замечательная фраза « до на
стоящего времени уголовное 
дело в ОРП не возвращалось». 
То есть за все прошедшие дни 
Иван Иванович Войтышев так 

и не удосужился выяснить, куда 
же исчезло это невезучее дело? 

13 марта «Коммуна» получи
ла ответ от заместителя началь
ника управления уголовного 
розыска ГУВД Е.В. Соломахина. 
В одном предложении сообща
ется, что «по материалам о ходе 
расследования уголовного дела 
проведена служебная проверка и 
будет решён вопрос о наказании 
должностных лиц. Уголовное 
дело по обвинению грна Жи
харь Н.О. будет направлено в суд 
в апреле т.г.». Что касается на
казания виновных в волоките, то 
верится в это с трудом.  Каждый 
год прокуратура «откапывает» 
многие десятки уголовных дел, 
укрываемых от расследова
ния, и никто из руководителей 
правоохранительных органов не 
несёт за это наказания. По всей 
видимости  и это преступление 
ждала такая же участь. Чего там 
обращать внимание на слёзы 
простой сельской жительницы, 
которая даже адвоката нанять 
не может. Поплачет, на том дело 
и кончится. 

Правильно, что Людмила 
Багно обратилась в «Комму
ну», хотя всем, кто может ока
заться в подобной ситуации, 
надо подавать заявление в суд 
и в соответствии со статьёй 42 
УПК РФ требовать наказания 
волокитчиков. Новый закон, 
вступивший в силу в конце 
2013 года, регламентирует рас
смотрение таких дел в течение 
пяти дней. Соответствующие 
судебные санкции заставят по
лицию шевелиться. 

В этом злодеянии сыщики 
только через четыре месяца 
стали искать подозреваемого в 
преступлении. А чем занима
лись всё это время? Ни в одном 
официальном сообщении в ре
дакцию «Коммуны» нет ответа 
на этот вопрос. Когда речь идёт 
о зверском нанесении тяжких 
телесных повреждений про
стому сельскому труженику, в 
результате которых он погибает, 
то разве допустимо столь равно
душно относиться к горю его 
близких?! Может быть, посто
янное соприкосновение с убий
ствами и смертями притупляет 
у полицейских чувства состра
дания и жалости к горю людей, 
потерявших близких? Тогда 
нужно менять профессию.

Тяжкий вред здоровью…
Закон и право | Волокита в расследовании преступлений и попытки укрытия их стали обыденностью в работе полиции 

– Вы практически всю жизнь 
живёте в провинции. Ощущаете 
ли себя провинциальным писа-
телем?

– Вы знаете, я и писателем
то себя в полной мере ещё не 
ощущаю. Надо, наверное, ещё 
почувствовать внутреннее со
ответствие этому высокому, как 
я считаю, званию. Мы здесь, в 
провинции, очень скромны – 
говорю это без тени кокетства 
или самоуничижения. То есть 
искренне.

– А в Новохопёрске проходят 
какие-то поэтические вечера, 
чтения? И, кстати, сколько у 
вас настоящих писателей, не 
тех, кто рифмует на досуге, а 
вот тех, кого смело можно было 
бы рекомендовать в серьёзные 
литературные издания?

– Ну, до литературных чте
ний мы ещё не доросли, а поэти
ческие вечера довольно часто 
проводят работники районной 
библиотеки. Что же касается 
«настоящих писателей»… Я 
без напряга отнесла бы к ним 
Светлану Руденченко – её 
стихи в районе любят, читают, 
заучивают наизусть. Публи
ковалась она и в областной 
прессе, в воронежском журна
ле «Подъём». Не сомневаюсь, 
что её стихи украсили бы и 
страницы столичных изданий. 
А ещё в местной районной 
газете работают две молодые 
журналистки – Светлана Ере
меева и Ольга Померанская. 
Светлана пишет прозрачную и 
одновременно очень плотную 
по содержанию прозу, а Ольга 
завораживает читателя поэти
ческими строками.

– Выходит ли в городке какое-
нибудь литприложение к местной 
газете, журнал, альманах?

– Увы, чего нет – того нет…

– А ваши книги можно купить 
в местных магазинах? И кто они, 
ваши читатели из местных?

– Несколько экземпляров 
первой книги я отдавала в наш 
книжный магазин, они были 
проданы. Ещё больше книг я 
просто раздала. А вот второй 
моей книги работники магазина 
почемуто не заметили. Сколь
ко могла – подарила. Также 
даю почитать – книги ходят 
по рукам, потому что люди по
стоянно о них спрашивают и… 
ждут своей очереди. Кто эти 
люди? Учителя, врачи, жители 
города и близлежащих сёл. 
Иногда слышу от когонибудь 
из них: «Читала и плакала…» 
Вот оно – самое дорогое…

– Долго вы пробивались? И 
как это происходило?

– Было так: окончив фа
культет журналистики МГУ, 
работала в районной и област
ной прессе (судьба заносила на 
Колыму, в Якутию, на остров 
Сахалин). И попутно писала… 
неизвестно что. Чтото такое, 
что вызревало гдето глубоко 
внутри и просилось наружу. 
А раз просится – надо вы
плеснуть. Иначе – задушит… 
Первые публикации этого «не
известно чего» состоялись как 
раз в газетах – в тех, где рабо
тала. Моя «история» не совсем 
типичная, столица меня при
ветила гораздо раньше главного 
областного журнала «Подъём», 
куда я безуспешно пыталась 
пробиться несколько лет. Но 
однажды «Подъём» сам разы
скал меня и голосом критика 
Вячеслава Лютого (он был тог
да ответсекретарём) предложил 
мне прислать свои рассказы. 
Радости было! 2007 год и вовсе 
осчастливил: он был объявлен 
в области Годом книги, и тут 

я получила предложение от 
главы Новохопёрского района 
Виктора Тихоновича Петрова 
издать книгу. Вышла она тоже 
в столице – выпустить её взялся 
издательский дом «Звонница
МГ». «Кого вы хотели бы ви
деть автором предисловия?» 
– спросили меня. Я вспомнила 
давнишний липецкий семинар 
молодых литераторов, участни
цей которого являлась и одним 
из руководителей которого был 
автор нашумевшей повести 
«ЧП районного масштаба» 
Юрий Поляков. Не оченьто 
надеясь на положительный от
вет, всё же спросила: «А может, 
попросить Юрия Михайлови
ча?» Получилось! Он написал 
очень благожелательный текст. 
А вскоре решился вопрос и 
с моим вступлением в СП. 
Вторая моя книга вышла уже 
при финансовой поддержке 
Управления по делам печати 
и средств массовых коммуни
каций Воронежской области. 
Участие в этом опять при
няла администрация нашего 
района.

– Мне кажется, что многие 
авторы с периферии завидуют 
вам белой завистью. Публика-
ции в центральных журналах, 
газетах, книги, выпущенные в 
Москве и Воронеже, да не за 
свои деньги…

– Ой, не знаю… Я стараюсь 
об этом не думать. Да и чему тут 
завидовать?! Конечно, каждая 
публикация, тем более издание 
книги – радость. Но ведь пре
жде чем они выйдут… Не мне 
вам говорить, что литература – 
каторжный труд! Это, конечно, 
сладостная каторга, и тем не 
менее… Сколько раз я пыталась 
«завязать» с этим делом. Не по
лучилось. Поэтому когда гово
рят о писательском призвании, 
сама про себя я употребляю 
другое слово: обречённость. 
Это, мне кажется, точнее.

– Как журналист – о чём 
писали и пишете?

– О людях прежде всего. О 
тех, кого давно уж нет и кто 
жив поныне. В пятнадцати 
километрах от нашего города 
есть село Красное. Это бывшее 
имение фрейлины двора Его 
Императорского Величества 
Анны Михайловны Борозди

ной. Его получил в приданое её 
супруг – Николай Николаевич 
Раевскийсын, гордость Рос
сии, один из лучших её людей. 
Ну можно ли было остаться 
равнодушной к такой теме?! 
Беседовала со старожилами, с 
учителемкраеведом, большой 
умницей и просто неравнодуш
ным человеком Надеждой Про
кофьевной Чаплиевой (ныне, к 
сожалению, её уже нет в живых). 
Интересно было узнать, со
хранились ли какието следы 
пребывания супругов Раевских 
на нашей земле? Оказалось, дом 
Чаплиевой стоит на том самом 
месте, где некогда находилось 
жилище господских приказ
чиков. А сами господа жили в 
Калиновой роще – это всего в 
нескольких километрах от села, 
Раевские преодолевали их на 
конном транспорте. А потому 
здесь и посейчас находятся до
вольно хорошо сохранившиеся 
здания конюшни, шорни; на
поминает о жизни господ и 
вымощенная булыжником до
рожка, по которой они ходили 
купаться к Шилову озеру; до сих 
пор работает сооружённая при 
гос подах водонапорная башня, 
из которой люди берут воду! Вот 
только самого барского дома 
уже нет – он был сожжён в 20е 
годы прошлого века... Краснян
ская земля помнит пребывание 
на ней и другого не менее до
рогого и значимого для России 
человека – гениального русско
го композитора Сергея Василье
вича Рахманинова. Он прожил в 
селе три лета – в 1899м, 1900м 
и 1901м годах. Именно здесь он 

начал писать свой знаменитый 
Второй концерт для фортепиано 
с оркестром.

– В последнее время При-
хопёрье достаточно часто упо-
минается в новостях в связи с 
протестами населения против 
добычи никеля. Вы эту тему об-
ходите стороной как сотрудник 
государственного СМИ? Или 
тоже протестуете, ходите на ми-
тинги, пишете статьи для других 
изданий? А может, вы искренне 
верите, что добыча никеля не 
затронет экологию и решит все 
проблемы края?

– Сотрудником государ
ственных СМИ я уже не явля
юсь – ушла, как говорится, на 
вольные хлеба. Но вниматель
ным читателем региональной 
прессы, конечно, быть не пере
стаю. И нельзя не заметить, имея 
в виду никелевую тему, что мате
риалы «за» идут здесь широким 
фронтом, материалы «против» 
едва просматриваются. Если 
всё это происходит – значит, это 
комуто нужно? Значит, пресле
дуется совершенно определён
ная цель? Как писатель (ладно 
уж, пусть буду писателем) я 
обязана всматриваться и вду
мываться в проблему с обеих 
сторон «баррикад». И получа
ется вот что: на одной стороне 
утверждают, что разработка 
никелевых месторождений при
влечёт в Прихопёрье солидные 
инвестиции и, следовательно, 
даст серьёзный толчок развитию 
края. Другая же сторона считает, 
что ничего, кроме вреда, никель 
Прихопёрью не принесёт. И это 
позиция не только участников 

протестных митингов, но и 
серьёзных учёных, к мнению 
которых, похоже, «наверху» 
прислушаться не хотят. Воро
нежский край на протяжении 
столетий славился своими чер
нозёмами. «И вот эту бесценную 
чернозёмную почву, аналогов 
которой в мире практически нет, 
мы собираемся уничтожить…» 
– пишет в одной из своих ста
тей членкорреспондент РАН, 
директор Института водных 
проблем Виктор Иванович 
ДаниловДанильян. Он убеж
дён – заверения в том, что все 
работы будут выполняться на 
современном технологическом 
уровне, обеспечивая защиту во
доёмов и почв, могут оказаться 
несостоятельными, и тогда эко
логические последствия реали
зации проекта окажутся самыми 
разрушительными, причём не 
только на тех территориях, где 
работы будут непосредственно 
осуществляться, но и на сотни 
километров вокруг.

– И что же делать? 
– Спросите чтонибудь по

проще… Знаете, сейчас многие 
любят порассуждать о том, что 
это, мол, мировая тенденция – 
вычерпывать из земли всё, что 
можно, не особо задумываясь 
о последствиях. А может быть, 
надо просто остановиться? И 
подумать не только о себе, но и 
своих потомках. Что мы оставим 
им после себя – выжженную пу
стыню или цветущий сад?

Беседу вёл  
Игорь ПАНИН.

(Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты»).

«Что мы оставим после себя?»
Земляки | Наталья Моловцева не ощущает себя писателем, но и не может не писать

У жительницы райцентра Петропавловка Людмилы Багно случилась большая 
беда. Её муж Сергей Митрофанович вместе с сыном Евгением летом 2013 года 
поехали на Юго-Западный рынок Воронежа торговать арбузами, и в ночь на 23 
августа Сергей был жестоко изувечен там. По отрывочным рассказам свидете-
лей,  около двух часов ночи к месту, где стояли машины с арбузами, подъехало 
несколько легковых авто, из которых вышло более десяти человек. В руках у 
них были цепи, бейсбольные биты и железные прутья. Один из нападавших уда-
рил сельчанина сапёрной лопаткой по голове с такой силой, что раскроил череп. 
Пострадавшего доставили в БСМП № 1, где сделали операцию. Однако травмы 
оказались несовместимы с жизнью, и через несколько дней мужчина умер. Суд, 
который будет рассматривать это дело, установит все его подробности и воздаст 
преступникам по заслугам.  Нас в данном случае интересует другое. 

Моловцева Наталья Николаевна – прозаик, журна-
лист. Родилась в c. Константиновка Ромодановского 
района Мордовской АССР. Окончила факультет жур-
налистики МГУ. Работала в районных газетах Мага-
данской области и Якутской АССР, областной газете 
на Сахалине. Как прозаик публиковалась в «Лите-
ратурной России», журналах «Молодая гвардия», 
«Подъём», «Кольцовский сквер», «Странник», «Ковчег», 
«Север», «Молоко», сборниках прозы «Женская логи-
ка» и «Чистенькая жизнь». Автор книг «Меня окликни» 
и «Тонкий серпик Луны». Живёт в г. Новохопёрске Во-
ронежской области.

Михаил ВяЗоВой

Нынешний Год культуры знаменателен сразу несколь
кими юбилеями воронежской фотографии – в январе 
2014 года исполнилось 110 лет воронежскому фото
графическому обществу, в сентябре  50 лет исполнится 
народному фотоклубу «Экспресс», а в октябре свой пока 
небольшой юбилей – 15 лет – отмечает Воронежская 
организация Союза фотохудожников России.

Историю отечественной фотографии создавали не 
только в областном центре, но и в небольших городах. 
Борисоглебск на фотографической карте региона 
проявился еще в XIX веке. Вначале здесь работали 
заезжие фотографы из соседних крупных городов, а в 
последней трети века обосновались и свои мастера. Са
мым маститым из них был И. Ф. Нежельский. Выходец 
из крестьян, Иван Филиппович своё фотографическое 
заведение открыл в 1888 году. Получил известность не 
только как портретист, но и как автор многочисленных 
снимков с видами города. Работы Нежельского экспо
нировались в художественном отделе Борисоглебской 
сельскохозяйственной и кустарнопромышленной 
выставки 1890 года. В петербургском журнале «Все
мирная иллюстрация» опубликованы снимки и самой 
выставки, сделанные Иваном Нежельским. На улице 
Карла Маркса, 118, до сих пор сохранился деревянный 
полутораэтажный дом фотографа. Над двустворча
тыми филенчатыми дверьми парадного входа раз
мещён двускатный навес на кронштейнах с вензелем 
«И. НЕ» (Иван Нежельский). Другой фотограф –  
В. Меньшиков – работал в городе в начале ХХ века. 
Его фотостудия «Модерн» на Гавриловской улице, дом 
84, пользовалась большой популярностью.

Одним из немногих фотомастеров, ярко проявив
ших себя, был Георгий Ильич Фомин, который ро
дился в Борисоглебске в 1878 году. После начальной 
земской школы он окончил Новохопёрское городское 
реальное училище и отправился в Воронеж. Здесь он 
так серьёзно увлёкся фотографией и журналистикой, 
что та стала его профессией. В 1905 году Фомин стано
вится членом Воронежского фотографического обще
ства и репортёром газеты «Воронежский телеграф». 
Гражданскую и творческую активность молодого фото
графа заметили, и вскоре его избрали председателем 
Воронежского фотографического общества. Григорий 
Ильич был редактором журнала «Светопись», попыт
ки издания которого предпринимались дважды  в 1921 
и 1924 годах, автором передовой статьи «Фотография 
и революция». В эти годы он активно сотрудничает с 
московскими журналами «Искра», еженедельником 
«Русское слово». Некоторые его большие фотографии 
были выставлены в окне писчебумажного магазина 
на Большой Дворянской улице, где их можно было 
купить. Фомин проявил себя и как краевед, и как 
издатель. В 1913 году он успешно провёл съёмки для 
губернской выставки по народному образованию и 
издал иллюстрированный отчёт. 

 Осенью следующего года Фомину доверили фото
графировать визит в Воронеж царской семьи. Вот как 
в своих мемуарах вспоминает эту съёмку член фотогра
фического общества Илья Иванов: «Шестого декабря 
царский поезд прибыл на станцию Воронеж. Привок
зальная площадь была пуста  народ полиция оттеснила 
к дальним тротуарам. За час до прибытия высочайших 
особ Григорий Фомин был уже на посту. Томительные 
минуты ожидания, как вдруг к фотографу подходит 
министр внутренних дел Маклаков.

 У вас есть разрешение на фотографирование?  Фо
мин подаёт разрешение губернатора.

 Этого недостаточно. Необходимо разрешение ми
нистра Двора.

 Я поступил, как было объявлено господином гу
бернатором.

 Ну, хорошо, а это аппарат?  Маклаков взял камеру в 
руки, осмотрел её со всех сторон и молча удалился». 

 Так получилось, что Фомин успел сфотографировать 
только посадку царской семьи в автомобиль. Самого 
царя снять не успел. Зеркальные камеры того времени 
снабжались отдельными кассетами и оперативностью 
не обладали. Пока фотограф меняет кассету  уходит 
драгоценное время.

Уже при советской власти гражданская и профессио
нальная активность Фомина была замечена одним пе
чально известным ведомством  ОГПУ. Григорию Ильичу 
еще сравнительно повезло: обвинение в монархической 
и контрреволюционной деятельности он не признавал, 
и его приговорили лишь к трём годам лагерей (тех, кто 
сознался  к пяти). Примечательная деталь  в архивном 
деле Фомина есть тюремная фотография с нагрудным 
номером  36. Знаковое число для всех фотографов: на 
стандартной фотоплёнке 36 кадров... В местах заключе
ния он вначале строил БеломороБалтийский канал, а 
затем его как ценного специалиста перебросили на канал 
«ВолгаМосква», где он уже был редактором отраслевой 
многотиражной газеты. К сожалению, после освобожде
ния Фомин в Воронеж не вернулся, и дальнейшая его 
судьба неизвестна. По воспоминаниям его коллеги по 
обществу фотографа и телеграфиста Ильи Маркеловича 
Иванова, у Григория Фомина была прекрасная библио
тека и большой фотоархив. До ареста 26 марта 1931 года 
он проживал в Воронеже на Кольцовской улице, 67 (Дом 
Щербакова). 

Государственные фотографии в городе появились в 
начале 1930х годов. До этого при НЭПе процветали 
лишь частные фотостудии. Борисоглебская госфотогра
фия входила в систему бытового обслуживания населе
ния, поэтому и фотографов, работавших в этой системе, 
называли бытовиками. Кроме четырёх стационарных 
фотографий в районе было и несколько передвижных 
студий. 

(Продолжение следует).

ДАлёКОе – близКОе

Светопись  
Борисоглебска
Некоторые страницы  
провинциальной фотографии

Дом фотографа Ивана  
Нежельского с вензелем.

ТрИ оБяЗАТеЛьНых 
ВопросА

– В начале ХХ века критики наперебой го-
ворили, что писатель измельчал. А что можно 
сказать о нынешнем времени? Почему писатели 
перестали быть «властителями дум»?

– Наверное, резкого перехода от одной 
темы к другой не получится. Знаете, почему? 
В прошлом году Государственную премию за 
выдающиеся гуманитарные достижения по
лучил писатель Валентин Распутин. Если бы 
спросить его мнение о происходящем в нашем 
крае… Не сомневаюсь: никелевый проект он 

назвал бы гибельным для России. Вот почему 
я не буду утверждать, что писатели – «вла
стители дум» – на Руси перевелись. Их стало 
меньше – да. И меньше потому, что слово для 
многих пишущих тоже стало товаром.

– Можете ли представить ситуацию «лите-
ратура без читателя» и будете ли продолжать 
писать, если это станет явью?

– Без творчества – разве это жизнь?..
– На какой вопрос вы бы хотели ответить, 

но я его вам не задал?
– Спросите меня: что бы я пожелала всем 

русским женщинам, проживающим в далёких 
от Москвы городках, сёлах, посёлках? И я 
отвечу: терпения да любви – на них русская 
земля стоит, от них жизнь продолжается.

Юный  
краевед

Ученик восьмого клас
са Верхнекарачановской 
средней школы, что в Гриба
новском районе,  Владимир 
Поспелов стал лауреатом 
областного творческого 
конкурса среди школьни
ков и студентов «Край Во
ронежский православный» 
как автор исследователь
ской работы, посвящён
ной 95летию основания 
Воронежской духовной 
семинарии. Руководитель 
Владимира – учитель рус
ского языка и литературы 
Светлана Лутовинова – 
получила благодарность от 
оргкомитета за подготовку 
призёра. Кстати, Владимир 
уже не первый раз отмеча
ется за свои краеведческие 
работы.     

В каждом классе – 
магазин

В Березняговской школе 
Петропавловского района 
развернулась «школьная 
ярмарка». Каждый класс 
на время превратился в 
магазин, где ученики пред
ставили товары собствен
ного производства: конди
терские, хлебобулоч ные 
изделия, декоративнопри
кладное творчество, сель
скохозяйственные продук
ты, выращенные своими 
руками. Жители села с удо
вольствием приобретают 
понравившийся товар. Вы
рученные от продажи сред
ства направ ляют на нужды 
местной детской школьной 
орга низации «Ритм».

Познать мир через 
культуру 

В читальном зале во
ронежской библиотеки се
мейного чтения №9 име
ни Анатолия Жигулина 
открыта иллюстративно
книжная выставка «Мир 
через культуру». Здесь 
представлена литература, 
содержащая информацию 
по таким направ лениям, 
как литература, живопись, 
архитектура, скульптура, 
музыка, театр, декоративно
прикладное искусство.   

Анастасия ВороНИНА, 
Сергей КроЙЧИК,  

Василий ЧерНоуСоВ.

вести
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 
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поздравительная открытка

Семена ЯчменЯ 
сорт  ВаКула  рС-1

Семена 
Сахарной СВёКлы
гибрид рмС-120 (F-1)

Телефон  (47344) 4-64-19, факс 4-64-25. E-mail:  semzavod@vmail.ru

Перелешинский семенной завод реализует

Ре
кл

ам
а

реклама

30 марта 2014 года в 10 часов
Телефоны для справок: 8 (473)253-78-74, 253-78-67 

E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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e-mail: 
centrsol@yandex.ru
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Неправильное положение во 
время сна, а затем в офисе у ком-
пьютера, перегрузки в спортза-
лах, непрофессионально раз-
работанная система тренинга, 
неправильное питание – трудно 
перечислить все причины, из-за 
которых страдает позвоночник. 
Кстати, позвоночник может 
«позвонить» и не сам и не сразу. 
Часто пациенты поликлиниче-
ских стен и коридоров жалуют-
ся далеко не на спину, а причина 
(после тщательного обследо-
вания) оказывается именно в 
нашем главном стержне.

Что делать, если давно му-
чают вопросы, где и кто сможет 
помочь справиться с возникшей 
проблемой? Главное, не бежать 
по первому попавшемуся объ-
явлению к костоправу, лечение 
которого потом надо будет 
исправлять более цивилизо-
ванными методами. Здесь надо 
отметить противопоказания 
мануальной терапии – это опу-
холи позвоночника, переломы 
тел, отростков, дуг позвонков, 
некоторые аномалии развития 
позвоночника и другие. Вот 
почему, прежде чем отдать 
предпочтение какой-либо ме-
тодике, необходимо пройти 

комплексное обследование и 
выяснить истинные причины 
заболевания.

Методов лечения позво-
ночника и суставов не счесть, 
впрочем, как и медицинских 
центров, предлагающих пол-
ное излечение в кратчайшие 
сроки. Однако специализи-
рованные клиники, занимаю-
щиеся в полном объеме имен-
но этой проблемой, можно 
пересчитать по пальцам. Сами 
врачи советуют останавливать 
выбор именно на специализи-
рованной клинике, где созданы 
все условия для скорейшего 
выздоровления, работают про-
фессионалы.

Часто болезни опорно-
двигательного аппарата начи-
нают развиваться еще в детстве. 
Поэтому родителям, заинтере-
сованным в здоровье своих де-
тей, врачи советуют регулярно 
проводить осмотр своего ре-
бенка, а если он перенес травму 
или какую-либо болезнь, то 
не помешает осмотр и через 

одну-две недели после выздо-
ровления. Следует помнить, 
что любая физическая травма 
не проходит бесследно. 

Чтобы максимально точно 
определить причину недомога-
ния, нужно сверхчувствитель-
ное оборудование. В современ-
ных клиниках такое есть – с его 
помощью врачи могут «уви-
деть» болезнь на самых ранних 
стадиях, когда она еще не об-
рела разрушительной силы и 
легко поддается лечению. 

Больные суставы и позво-
ночник – это большая про-
блема, которая может лишить 
человека не только покоя, но 
и возможности нормально 
передвигаться. Поэтому очень 
важно своевременно начать 
правильное лечение. Хорошая 
терапия, основанная на ком-
плексном подходе, позволит 
остановить воспалительный 
процесс, защитить ткани от 
повреждения и свести риск 
деформации суставов и хрящей 
к минимуму.

Позвоночник: не терпите боль! 
медицина
Среди взрослого населения трудно найти человека 
с абсолютно здоровым позвоночником. Да и юноши 
и девушки нередко страдают заболеваниями позво-
ночника и суставов. Врачи давно обеспокоены омоло-
жением болезней позвоночника, таких, как остеохон-
дроз, спондилоартроз, радикулопатии, грыжи меж-
позвонковых дисков, остеопороз, которые сегодня 
являются одними из самых распространённых.

марина Калинина

европейская клиника
«Сиена-мед»

ЦЕНТР ПОЗВОНОЧНИКА 
И СУСТАВОВ

оСтеохонДроз
грыжи
Протрузии
артрозы
Сколиозы 
болевые СинДромы

Помощь В Трудных и заПущенных СлучаЯх

тел. 8 (473) 247-77-55 
г.Воронеж, ул.60 Армии, д.22б 

ост. «Магазин «Линия»

сайт: www.sienamed.ru Ре
кл

ам
а

НЕОбхОдИМО ПРОКОНСУЛьтИРОВАтьСя 
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Своё воронежское 
интернет-телевидение! 

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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ВклЮЧаЙСЯ!

Марину Викторовну
Калинину 

поздравляем с днём рождения!  
Желаем  творческих успехов,  
здоровья, счастья, семейного  

благополучия, благосостояния,  
всегда оставаться такой же  

обаятельной и привлекательной.
Друзья и коллеги.

ВНИМАНИЮ АКЦИОНЕРОВ!
Закрытое акционерное общество Информационная компания 

«Информсвязь - Черноземье», расположенное по адресу: г. Во-
ронеж, пр. Революции, 35,  сообщает, что 16 апреля 2014 года 
в 09 час. 00 мин. по адресу: г. Воронеж, ул. Плехановская,22а, 
в интернет-салоне (1-й этаж) ЗАО ИК «Информсвязь - Чернозе-
мье» состоится годовое общее собрание акционеров ЗАО ИК 
«Информсвязь - Черноземье» в форме совместного присутствия 
акционеров. 

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие 
в собрании акционеров,  25 февраля  2014 г. 

Начало регистрации  участников – 08 час. 45 мин.,  окончание  
регистрации – 09 час. 00 мин.  16 апреля  2014 г.

Повестка годового общего собрания акционеров: 
1. Избрание секретаря годового общего собрания акционеров 

Закрытого акционерного общества Информационная компания 
«Информсвязь-Черноземье».

2. Утверждение годового отчета, бухгалтерского баланса, отчета 
о прибыли, распределение прибыли за 2013 год.

3. Утверждение размера и порядка выплаты дивидендов за 
2013 год.

4. Выборы ревизора Закрытого акционерного общества Инфор-
мационная компания «Информсвязь-Черноземье».

С материалами по проведению годового общего собрания ак-
ционеров можно ознакомиться по адресу: 394030, г. Воронеж,  
ул. Плехановская, 22а, 1-й этаж, ЗАО ИК «Информсвязь-Черно-
земье», в рабочие дни с 10.00 до 17.00, тел. 260-61-62.

Уполномоченный представитель ЗАО ИК  
«Информсвязь - Черноземье» Свиридов С.И.
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ПОдПИсКА 
2014

дО 31 МАРтА  
ПРОдлИтся  
дОсРОчНАя  
ПОдПИсКА  
НА гАзЕту  

«КОММуНА» 
А с 1 апреля начнётся 

основная подписка, которая 
преподнесёт нам всем не 
очень приятный сюрприз: 

цены на доставку газет 
увеличатся в полтора- два 
раза. Призываем читате-

лей в оставшееся до конца 
марта время подписаться на 
«Коммуну» по действующим 

ныне ценам. 

сЕгОдНя дЕшЕВлЕ, 
чЕМ зАВтРА!  

ОстАВАйтЕсь  
с НАМИ!

Сильные духом
 В том, что сами состязания, 

а также церемонии открытия и 
закрытия Паралимпиады будут 
проведены на высшем уровне, 
лично у меня сомнений не воз-
никало. Красочные представ-
ления, в которых участвовали 
тысячи людей, с въездом на 
стадион гигантского ледокола, 
парадом участников соревнова-
ний, выступлениями артистов 
с инвалидностью и спецэф-
фектами заставляли зрите-
лей в восхищении вставать с 
мест, лишний раз доказывая 
величие человеческого духа 
и демонстрируя возможность 
преодоления барьеров непо-
нимания, с которыми еще не-
редко сталкиваются инвалиды 
по всему миру.

 Но еще больше эмоций у 
меня вызвали сами состязания, 
в которых спортсмены, ли-
шенные ног и рук, показывали 
чудеса мужества, борясь и с со-
перниками, и с собой. Я до сих 
пор не могу понять, как люди 
на одних руках преодолевают 
по 10 – 15 километров по снегу 
или как можно вслепую мчаться 
с горы со скоростью 100 кило-
метров в час. А они это делают. 
Да, они часто падают, получая 
травмы и болезненные ушибы, 
но потом встают и снова бегут и 
скользят, чтобы доказать и себе 
и всем, что они ничем не хуже 
других. А, возможно, и лучше, 
потому что знают цену преодо-
ления трудностей и потому что 
своим примером дают надежду 
другим.

 Я уверен, что наши следж-
хоккеисты, завоевавшие сере-
бряные награды Игр и бивши-
еся на льду за честь страны, как 
и не снилось их  «собратьям-
профессионалам», так же, как 
шестикратный победитель 
Паралимпиады Роман Пе-
тушков и обладательница ше-

сти паралимпийских медалей 
Михалина Лысова, приведут 
в спорт немало детей и под-
ростков с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Тем более что сегодня у на-
ших тренеров появился до-
полнительный материальный 
и моральный стимулы зани-
маться с людьми с инвалид-
ностью – звания и премии за 
успехи своих воспитанников 
они получают так же, как и 
их коллеги, работающие со 
здоровыми спортсменами, 
хотя еще неизвестно, кто бо-
лее здоров... По крайней мере, 
я еще ни разу не слышал, 
чтобы спортсмена-инвалида 
дисквалифицировали за упо-
требление допинга, в то время 
как в обычном спорте такие 
факты давно перестали быть 
редкостью.  Другой вопрос, 
насколько доступен обычным 
инвалидам тот или иной вид 
спорта, ведь то же оборудо-
вание для горных лыж или 
следж-хоккея стоит немалых 
денег, которых у государства 
почему-то всегда не хватает.

 Не знаю, по этой или по 
какой-то другой причине, но 
на Играх в Сочи воронежских 
паралимпийцев не оказалось. 
И это очень прискорбно, учи-
тывая тот факт, что первый 
олимпийский чемпион России 
– Панин-Коломенкин – был 
родом из Воронежской губер-
нии и представлял именно 
зимний вид спорта – фигурное 
катание.

Без «паспорта  
болельщика» – 
ты не болельщик

 В отличие от параспортсме-
нов воронежские инвалиды, 
благодаря поддержке ВОИ, 
были представлены на Играх 
достаточно широко и даже дали 
мастер-класс парадайвинга в 
бассейне санатория «Южное 
взморье», где проживала боль-
шая часть приглашенных на 
Паралимпиаду людей с огра-
ниченными возможностями 

здоровья из других регионов 
России. 

 Ни для кого не секрет, что 
помимо чисто спортивной 
стороны дела у Паралимпиады 
в Сочи была и другая важней-
шая задача – создание для 
инвалидов доступной среды, и 
в этом плане было интересно 
понаблюдать, насколько ре-
шена данная проблема.  Уже 
первый день пребывания в 
элитном санатории дал по-
нять, насколько сложна эта 
задача. Сразу по прибытии в 
здравницу обнаружилось, что 
у большей части приезжих 
нет «паспорта болельщика», 
без которого вход в Олимпий-
ский парк, где расположены 
спортивные объекты, даже 
при наличии билета на со-
ревнования  был невозможен. 
Пришлось инвалидам изрядно 
понервничать и помотаться 
по городу, прежде чем такие 
паспорта им были оформлены. 
Дальше – больше. Несмотря на 
то, что в санатории постарались 
сделать для инвалидов удобные 
пандусы, выезд на балкон даже 
в люксовых номерах оказался 
для колясочников практически 
недоступным из-за высоких 
порогов.

 А вот проблем с транспор-
том у людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
практически не возникало. 
Олимпийский поезд «Ласточ-
ка» и множество низкопольных 
автобусов с лифтами быстро 
доставляли их к местам со-
ревнований. Единственно, что 
смущало при этом – надпись 
«Мосгортранс», которая время 
от времени высвечивалась на 
электронных табло последних. 
Это заставляло подозревать, 
что по окончании Паралимпиа-
ды все эти автобусы отправятся 
на «историческую родину», 
оставив сочинских инвалидов 
без так полюбившегося им 

транспорта. Да и прогулки по 
набережной Адлера здоровых 
эмоций не вызывали, посколь-
ку большая часть мест, где пре-
жде находились многочислен-
ные магазинчики и кафе, была 
завешена плотной материей.

«Дай пятёру волонтёру»
Такими мини-плакатами 

часто встречали зрителей мно-
гочисленные добровольные 
помощники организаторов со-
ревнований из числа молодых 
парней и девушек в унифор-
ме, напоминающей лоскутное 
одеяло – бренд  Олимпийских 
и Паралимпийских игр. Как 
сообщили журналистам, в Па-
ралимпиаде приняли участие 
более 8 тысяч волонтеров, 
которых готовили в 26 центрах 
по всей стране и которые как 
могли поддерживали хорошее 
настроение у посетителей спор-
тивных арен: «пятерились» 
(здоровались – В.М.) и фото-
графировались с ними, желали 
им всяческих благ, обнимались, 
прощались…

  Пожалуй, одним из немно-
гих их недостатков было отсут-
ствие информации, находящей-
ся вне их прямых обязанностей. 
По крайней мере,  меня и моих 
коллег они не раз отправляли 
в сторону прямо противопо-
ложную от необходимой, что 
заставляло долго петлять по 
Олимпийскому парку, теряя 
драгоценное время. Это даже 
породило у автора данных 
строк шутку, что если тебе надо  
пройти на стадион «Фишт», 
названный так в честь одной 
из Кавказских гор,  то иди 
прямо. Если хочешь попасть на 
ледовую арену «Шайба» - сту-
пай направо. А если тебе надо 
туда, не знаю куда – обратись 
к волонтеру.

 Впрочем, это беда не только 
сочинских волонтеров. Ана-
логичную картину ваш по-

корный слуга наблюдал и на 
Олимпийских играх в Турине, 
и на Паралимпиаде в Пекине, 
что, однако, не повлияло на его 
общее хорошее впечатление 
от Игр.

 А вот организация мест 
для съемки подчас вызывала у 
аккредитованных на Паралим-
пиаде фотографов недоумение. 
Особенно это было заметно 
в горах, где для того, чтобы 
сделать приличный снимок, 
фотокорреспондентам прихо-
дилось карабкаться по склонам 
не хуже горных козлов. А затем 
стоять на скользком снежном 
«пятачке», что называется, 
на одной ноге, потому что по 
второй постоянно норовили 
проехать помощники, стра-
ховавшие горнолыжников со 
слабым зрением и также ли-
шенные возможности какого-
либо «маневра».

 Не знаю, как кто, а своим 
большим успехом на Пара-
лимпиаде я считаю то, что во 
время съемки соревнований 
на горнолыжном комплексе 
«Роза хутор» я не съехал вниз 
на «пятой точке» и не разбил о 
камни только что купленную 
фотокамеру.

 Немалым сюрпризом для 
меня оказалось и то, что по-
сле замечательной церемонии 
закрытия Паралимпиады на 
стадионе «Фишт» тысячам 
«счастливчиков», включая пен-
сионеров, детей и инвалидов, 
пришлось подолгу стоять под 
проливным дождем в ожида-
нии своих автобусов, которые 
по непонятным причинам хо-
дили по обычному расписанию, 
а не были сгруппированы на 
автостоянке, как того требовал 
здравый смысл. В результате 
промокшие до нитки люди 
были вынуждены штурмовать 
автобусы не хуже Сапун-горы.  
Это заставляло задуматься о 
том, а не являются ли сочин-
ские Олимпиада и Паралимпи-
ада этакими «потемкинскими 
деревнями» – праздниками, 
за которыми последуют серые 
будни. И заслуженно славя на-
ших паралимпийцев, следует 
постоянно помнить о тех, для 
кого не только выезд на сорев-
нования, но и обычный выход 
из собственной квартиры на 
улицу сегодня является целой 
проблемой. Патриотизм он 
ведь заключается не только в 
золотых медалях или криках 
«ура», но и в желании по-
мочь ближнему. Тому, кому не 
светят заоблачные премии и 
государственные награды, но 
кто является полноценным 
гражданином своей страны.

Картинки с Паралимпиады
фоторепортаж
Позади старты ХI зимних Паралимпийских игр, при-
несшие нам немало радостных мгновений и заставив-
шие почувствовать гордость за своих спортсменов-
инвалидов, завоевавших небывалое число наград. 
Теперь самое время без излишних эмоций проанали-
зировать итоги состязаний, вспомнить самые инте-
ресные моменты этого грандиозного праздника и 
проблемы, без которых, увы, тоже не обошлось,  тем 
более что у автора данного материала, как, впрочем, 
и у  пятисот с лишним членов Всероссийского обще-
ства инвалидов из всех регионов страны, была воз-
можность лично поучаствовать в нём.
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Виталий мухин,
специальный корреспондент 
«Коммуны»
Воронеж – Сочи – Воронеж Паракорабль плывёт...

«Серебряные» ребята.На горной трассе.Весь пьедестал – российский.

КРИМИНАЛ, 
ПРОИСшЕСтВИя

«Урожайный»  
выходной

За минувшее воскресенье 
на дорогах региона произо-
шло 98 аварий, в них один 
человек погиб, а ещё трое 
получили травмы. 

По сведениям Госавто-
инспекции МВД России по 
Воронежской области, в тот 
же выходной день в области 
было совершено более трёх 
тысяч административных 
нарушений ПДД. Более 1700 
человек понесут администра-
тивное наказание за превы-
шение скорости, которое 
по-прежнему – самое рас-
пространённое несоблюдение 
ПДД. К слову, ПДД наруша-
ли и пешеходы, коих автоин-
спектора оштрафовали 124 
человека. Также «на крючок» 
попались 47 водителей – за 
вождение в нетрезвом виде, 
39 автомобилистов – за пере-
возку детей без специальных 
кресел, 134 – за нечитаемые 
номера.

Анастасия БЫРКА.

Этот коварный 
тонкий лёд

По данным инспекторов 
Государственной инспек-
ции по маломерным судам, 
с начала нынешнего года 
только на Воронежском 
водохранилище произошло 
5 происшествий, в которых 
один человек погиб,  троих 
удалось спасти. 

Затонуло два легковых 
автомобиля, со льда было 
эвакуировано 15 любителей 
надлёдного лова. «В этой 
связи очень хочется обра-
тить особенное внимание 
взрослых на эту проблему, 
- говорит госинспектор Ва-
лерий Усачёв. - Проведите с 
детьми беседу по правилам 
поведения на водоёмах в 
весенний период, напомните 
им о повышенной опасности, 
запретите выходить на лед». 

Сергей ЛЬВОВ.

Опять взрыв газа
В минувшую субботу в 

жилом доме на площади 
Октябрьская в Россоши про-
гремел взрыв. 

При разборе завалов об-
наружили тело 30-летнего 
мужчины. Сотрудники МЧС 
высказывают мнение, что в 
одной из квартир взорвался 
бытовой газ. Разрушена не 
только эта квартира, но и 
сильно пострадали соседние. 
Погибший был хозяином 
квартиры, но почему произо-
шло несчастье, выяснят сле-
дователи. 

Нездоровая 
страсть 

28-летнего жителя Ком-
интерновского района Во-
ронежа Александра К. по-
тянуло на «клубничку». 

Причём своей страстью к 
похоти он решил поделиться 
с другими пользователями 
сети Интернет. Молодой 
человек скопировал на свой 
компьютер видеоматериалы, 
содержащие сцены соверше-
ния развратных действий в 
отношении несовершенно-
летних, и позволил желаю-
щим копировать у него это 
видео. Прокурор Коминтер-
новского района утвердил 
обвинительное заключение 
по уголовному делу. Совер-
шение преступления, преду-
смотренного ст.242.1 УК РФ, 
может быть наказано до 10 
лет лишения свободы.

Сахарный героин
31-летнюю гражданку 

Таджикистана нанял на ра-
боту её земляк, пообещав 
платить 100 тысяч рублей 
ежемесячно.

Женщина должна была фа-
совать героин и осуществлять 
закладки партий наркотика 
нужного веса. Через месяц 
сотрудники ФСКН изъяли у 
задержанной 3,2 килограмма 
героина. В арендованной 
квартире обнаружили элек-
тронные весы и упаковки. 
Каждый килограмм героина 
наркоработница смешивала 
в кофемолке с 2,5 килограм-
мами сахара и фасовала в 
пакетики. Готовить смесь ей 
приказал работодатель для 
увеличения веса зелья и, 
естественно, для получения 
двойного барыша. Задержан-
ная арестована и против неё 
возбуждено уголовное дело. 

Геннадий НИКОЛАеВ.


